

## La columna de...

PABLO ETEROVIC,  
GERENTE COMERCIAL HOLDING SUBIABRE

# Natales, una economía burbuja

Natales una comuna que emerge en torno a la inversión privada, la visión y capacidad de trabajo de emprendedores locales para generar una burbuja económica con proyección de crecimiento, como todo en la vida se mide con números, la capital provincial tiene una población de 24 mil habitantes, más una no menor población flotante en la época de temporada alta del turismo, ambos números son conocidos y desde ahí se proyecta gran parte del movimiento económico local, teniendo en cuenta que la sumatoria de ambos números nos indican de cuanto es la torta alimenticia que hoy existe en facturación, cuanto es lo que factura el rubro de las farmacias, cuanto es lo que factura el rubro de la gastronomía y diversión, cuanto es lo que factura el rubro del sector inmobiliario tanto en venta como en arriendos, cuanto es lo que factura el rubro del turismo y todos sus servicios asociados, cuanto factura el comercio, etc. Todos estos rubros tienen números de facturación conocidos que ganara una parte más importante de la torta la empresa o el emprendedor que tenga el mejor servicio, el mejor stock, el que tenga mejor acciones de marketing, el que ofrezca el mejor producto y que tenga los precios justos en torno a sus ofertas, pero es un Natales con números conocidos, así y todo en la última década recién pasada Natales emprendió y sostuvo un crecimiento constante con el apoyo de las obras publicas de carácter gobierno regional, pero más aun con financiamientos ministeriales, que hicieron de Natales una comuna en constante crecimiento, además hizo su ingreso a la provincia de Ultima Esperanza un rubro que traía inversión extranjera muy grande, este es la salmicultura, rubro que supo trabajar con los gobiernos de turnos de la última década, rubro que socializó los servicios que se necesitaban para cubrir la producción de un producto de exportación con los más altos estándares en el cumplimiento de normas internacionales de producción, un rubro que nos hizo llegar a ser la comuna con mayor proyección del país para los 20 años siguientes, esto nos hizo soñar con mejor calidad de vida, mejor nivel de ingresos económicos y existía una ciudad en su infraestructura publica preparada para este crecimiento y proyectada para transformarse en una ciudad modelo en Latinoamérica para que conviva el Natales turístico puerta de entrada a la octava maravilla del mundo y el natales industrial que nos generaba el crecimiento económico con las mayores tasas de crecimiento insospechadas, Natales Emprende era el slogan.

Hoy las autoridades locales tanto de gobierno, como una alcaldía ciudadana NO conversan con el sector privado, no hay planificación estratégica de crecimiento, una Alcaldesa que como promesa de campaña indico NO a las SALMONERAS, un gobierno que tenía como agenda cambiar la constitución con eso el modelo subsidiario de la misma y que con ese cambio ponía freno al desarrollo sustentable del mundo privado en distintas áreas, entre las más importantes son la energía, productos del mar, minería, entre otros. No supieron cómo hacerlo y Chile hoy rechaza un proceso constituyente que generaba inseguridad en todo ámbito, y eso más una alcaldesa que sin entender de administración pública, que pensó su liderazgo se iba a sostener en auditar a la administración anterior y la pilló la máquina, ya que una comuna siempre se debe administrar con visión de futuro, nunca mirando por el retrovisor, hoy Natales y sus habitantes ya con la actual experiencia entienden que no basta con sonrisas o abrazos, menos aún basta con experiencia social, hoy quien lidere la comuna para entregar estabilidad y crecimiento económico, que sin duda es la base para cumplir las demandas sociales, debe ser una autoridad que sepa como hacerlo y que sus equipos también sepan como hacerlo.

Natales una economía burbuja que puede crecer mucho, pero también puede reventar en muy corto plazo si no hay políticas publico privadas de sustentabilidad económica.